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金九银十金九银十，，婚礼也迎来十一婚礼也迎来十一““黄金周黄金周””。。9090后的婚礼是什么样的后的婚礼是什么样的？？
记者调查发现记者调查发现，，重感情重感情，，轻仪式是不少轻仪式是不少9090后新人的选择后新人的选择。。9090后的婚礼也许没有大后的婚礼也许没有大

排面的酒席排面的酒席，，仅仅来一场说走就走的旅行就向大家宣布仅仅来一场说走就走的旅行就向大家宣布““我们结婚了我们结婚了””；；也许没有传统婚也许没有传统婚
宴上的宾客入座表宴上的宾客入座表，，端起自助餐盘端起自助餐盘、、逛个展逛个展、、听场演唱会就完成了婚礼仪式听场演唱会就完成了婚礼仪式。。

正如婚恋专家沈奕斐所言正如婚恋专家沈奕斐所言，，现在的年轻人更多的是为了个人幸福现在的年轻人更多的是为了个人幸福，，婚礼形式就会比婚礼形式就会比
较多样化较多样化，，他们更看重自己的喜好他们更看重自己的喜好。。 青年报首席记者青年报首席记者 范彦萍范彦萍
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我是土生土长的上海小囡，我先生是
江西人。毕业后我们都在高校工作，但彼
此素不相识。

2015年，我俩不约而同来到英国爱丁
堡访学，因为一个共同的项目有了交集。
有一次我俩逛博物馆，发现彼此竟颇有共
同语言。

这段打卡经历促成了我们的缘分。同
年相识同年相恋，一切来得那么顺其自然。

在相处过程中，我们觉得彼此很合拍，
比如我们都倾向健康饮食，都热爱健身，都
喜欢用足迹丈量世界。又如在旅游时我们
都不喜欢追风打卡热门景点，更喜欢逛一
逛当地的菜场和人文场所。我先生比我年
长，考虑问题相对更成熟更全面。很多行
程安排会有一个plan B，让我感觉很安心。

不仅如此，我们还十分尊重对方的生
活习惯，不强求改变。所谓“美美与共，和
而不同”即是如此。

2019年，在爱情长跑4年后，我们到民
政局领取了红本本。对于要不要举办婚礼
这件事，双方父母和我俩的口径竟然出奇
的一致：简约就好。

就拿我个人来说，不是特别看重所谓
婚礼形式。我心目中的理想婚礼应该是小
而美的，借着婚礼仪式和好朋友们聚聚，给

大家留下或深或浅的记忆点，多年后还能
回味一番。

不如办个个展+live形式的小型婚礼
吧？当先生将灵光一现的金点子告知我
时，我觉得这个主意特别棒。

我们的婚礼真的很个性。没有求婚仪
式，亦没有钻戒。在举办婚礼前，我俩去照
相馆拍了现在年轻人流行的轻婚纱，没有
隆重的婚纱礼服、没有西装，我身上穿着衬
衫和牛仔裤，问店里借了新娘头纱。我们
拍了四张婚纱照，花费才六百多元。

我们的喜帖同样不走寻常路。财大博
物馆里收藏了一份民国时期古色古香的婚
书，这也是我设计自己喜帖的创意来源。
借用了博物馆的数字资源，我将传统婚书
做了复刻，DIY了一份唯美的现代版喜帖。

多方比对后，我们将婚礼场地选在了
上海著名的老洋房——马勒别墅。因为相
识于英国爱丁堡，婚礼举办地特地定在了
爱丁堡厅，以纪念我们的相遇地。

策展是我的老本行。但以我和先生的
故事为主线做策展，对我来说是一次奇特
的经历。众所周知，马勒别墅的空间布置
十分居家，我巧妙利用了场域空间里的壁
炉、镜面等，嵌入小装置。这场展览的主题
就是向所有来宾介绍我们是谁。

整个展览只有六七件展品，其中有件
还被上外语言博物馆收藏了。这件展品利
用镜面效应，展示的沪语“侬好”代表了我
是上海新娘，此外“侬好”两个字还转化成
二进制数字，代表我的先生是从事通信相
关研究的。作品通过图层图像拼接，既有
冲突，又表现了共融。

所有的展品都融入了餐厅的环境中，
亲切得就像家庭摆设一样，缓缓展开故事
线。在展览的终点，当宾客们撩开网纱，就
能看到我们拍的一组四张婚纱照片。

这场婚礼的成本并不高，马勒别墅的
自助餐花费了三万多元，婚宴的酒是我们
自己从酒庄订的，我自己设计了酒瓶贴。
甜品是从事甜品生意的朋友帮忙订的，给
了成本价。整个布展的印刷物料成本才几
千元，大部分采用了废旧包装材料。

那天来了60多位亲朋好友。婚礼是
晚上5点30分开始的，在简短的开场白后，
就开始自助餐环节，我们没特定设置谁坐
在哪里，大家自主取餐，自由交流，边看展、
边就餐、边聊天。我们还邀请朋友做了
live-style的演唱，全程没有繁琐的流程，
宾客们觉得很有意思。晚上7点半婚礼就
结束了，8点多我们居然就到家了。

现在回想起来，这场个展婚礼很轻盈、
很松弛，充满了趣味，时隔多年仍在亲朋心
中留下了淡淡的美好回忆。

其实，以前我和长辈们参加的大多是
传统的婚礼，这样的婚礼备婚周期至少半
年。我和先生才花了一周多的时间，轻松
极了。

上海婚庆行业协会副会长张之闻分

析说，70后新人结婚比较传统，大部分会

邀请双方父母亲朋好友在五星级酒店举

办婚宴。80 后的婚礼对品质要求更高，

婚宴的选择面更广了，会选择一站式婚

礼会馆、社会餐饮、五星级酒店等。“至于

现在的90后新人，我觉得他们更为随性，

举办婚宴不在乎设多少桌，出现了桌数

越来越少的趋势。婚礼形式也越来越标

新立异。据我所知，不少90后、00后会选

择目的地婚礼，即旅行结婚。”

他还认为，90后95后的婚宴选择在

五星级酒店举办的情况变少了，出现了

各种新形式，比如桌数较少的洋房婚礼、

个性化的目的地婚礼、省时省力省钱的

一站式婚礼等。此外，随着两地婚的数

量增加，选择分别在两地举办中小型婚

礼的新人也多了起来。

复旦大学社会发展与公共政策学院

社会学系副教授，复旦大学家庭发展研

究中心主任沈奕斐分析说，婚姻形式的

变化和婚姻本身的意义变化有紧密关

联。过去婚姻主要的意义是为了传宗接

代、光宗耀祖，结婚是一个家族的事，所

以更多会强调家族的仪式性。“以前的婚

礼请的宾客主要是父母的亲朋好友和双

方亲戚，还有部分新郎新娘好朋友。但

今天的结婚，我们更多的是为了个人幸

福，更偏个人主义。既然如此，婚礼形式

就会比较多样化，更看重新人自己的喜

好。形式也从父母向大家宣布‘我家有

孩子成年了、结婚了’演变成了新人自己

向大家宣告说‘我们找到了自己的幸

福’。所以说，婚姻意义的改变带来了婚

礼形式的变化。”

重感情轻仪式重感情轻仪式 从悦人到悦己从悦人到悦己
主打简约和新颖主打简约和新颖 9090后们原来是这样办婚礼的后们原来是这样办婚礼的

我是上海人，在上海一家医院当护
士。先生老家在四川，从事金融服务工
作。

我们的相恋过程比较传统，2年前我
婆婆到上海梅园婚恋交友中心替儿子报
名登记。我们是在婚恋机构相识的。

我和先生的社交圈都比较封闭，我
的圈子里无非都是医护人员，他打交道
的都是金融圈，和同事同行们抬头不见
低头见，大家因为太过熟悉无法撞出火
花。传统婚恋机构给了我们开拓择偶对
象的渠道。

一张桌，两杯茶，记得第一次见面，
坐下来聊天，我们天南海北地聊着，对对
方的第一眼印象都还不错。相亲省去了
互猜心思的环节，仅仅一周后我们就确
定了恋爱关系。

我先生性格有些内向，但有次外出，
他特意准备了鲜花、气球，还从车子的后
备箱里取出烟花。看着漫天的烟火，我
有点心动，觉得他也许就是对的那个人。

记得我们第一次出去旅游是去常
州。他的谦逊、礼让给我留下了深刻的
印象。细节中见人品，他会为我开车门、
剥虾。我先生比我年长几岁，闺蜜们调
侃说“大叔”会疼人。这次旅行让我们的
距离靠得更近了。

经过两年的相处，今年8月底，我们
领证了。这是感情升华，水到渠成的结
果。我俩都希望能长久走下去，彼此包
容，持续欣赏对方。

我先生和我想法一致，我们都觉得
办婚礼太麻烦了。双方家人也不想大张
旗鼓地操办，只想简单地请双方亲朋好
友吃个饭。

下个月，我们打算先请我上海的亲

戚们吃个饭，想要预订人均500元左右的
老上海风情的餐馆，人数20人左右，预算
在10000多元。听上去很贵，但其实比动
辄人均1000多元的婚宴餐标性价比高很
多。我们回先生老家后，打算再邀请当
地亲戚聚餐。

我们还计划筹备一场游艇派对，邀
约 10 来个同龄朋友，一起庆祝这件喜
事。这个预算接近10000元，主要花费用
在租游艇和餐饮上。

至于钻戒，我觉得没必要，钻戒并不
那么保值，钱要花在刀刃上，我们就买了
对戒。

接下来，我们还计划拍四套婚纱照，
预算控制在10000多元。我们打算直接
租借影楼的婚纱和西服。

预计今年下半年，我们会开展两场
旅行结婚。计划有一场是双方父母和我
俩共计六人坐邮轮出游，人均六七千元，
出游费用预计在四五万元。此外，我们
还想单独去日本旅游结婚，预算花费10
万元左右。

婚后，我们打算住在我先生早年买
的婚房里，那套房子三年前重新装修了，
家具家电还挺新，之后重新刷个墙，换下
床垫就可以入住了。

总而言之，我们觉得结婚就应该轻
轻松松的，不要给自己太多负累。只要
感情好，形式并不重要。

我是江苏盐城人，我先生是上海人，我
是上海媳妇。

毕业后我在上海工作，婆婆是我轮岗
时共事的同事。平时午休闲暇之余婆婆无
意中会聊起自己的儿子，通过这种方式我
对她儿子逐渐有了初步的了解。

在一次单位活动上，我和先生相遇了，
这也是我俩第一次“网友见面”。

说实话，那次我们并未萌生男女之
情。不过所谓一回生，二回熟。我们的第
二次相遇是参加婆婆周末组织的春游，几
个年轻人组局玩桌游时，我俩有了更密切
的互动，那天他替我摘了一个梨。

也许就是那个梨敲开了我的心门，缘
分就是那么奇妙。从相识到相恋，通过一
件件小事的日积月累，让我愈发地感到踏
实和安心。

有次单位同事求婚，他问我对求婚有
何期许，我嘀咕了一句，应该有鲜花和钻
戒。

去年“五一”我们去泰国旅游，他提前
买好了我喜欢的戒指，悄悄带到泰国去。
那天，在酒店的泳池边，周遭景色唯美，夕
阳的余晖倒映在水池里，美极了。我让他
一起合影。先生借故有点冷，要穿件衣服，
随后就从游泳携带的包中悄悄取出了戒
指，在合影时将戒指拿到了镜头前。我愣
住了。

那时恰逢用餐高峰时段，整个泳池静
悄悄的，只有我俩，连个服务员都没有。导
致现场无人记录下这一刻，我们后来去调
监控时，发现我俩待的地方位于监控死
角。当时虽然惊喜，但又略微感到有些遗
憾。先生后来透露说，自己求婚时内心有
点忐忑，并没有十足的把握我会答应，拿出
戒指时手有点微微发抖。

相恋一年多，今年9月10日我们到民
政局登记结婚，这段爱情修成正果。

领证那天，先生订了一艘小游艇，布置
了满船的鲜花和气球，在黄浦江上单膝下
跪，给我戴上结婚钻戒。鲜花和钻戒都有
了，这不就是那次我随口说的心目中完美
求婚仪式的要素么。

值得一提的是，先生还在《青年报》上
刊登了一则结婚启事，买了5份报纸珍藏
起来。这让我觉得很意外，这个做法太有
纪念意义了。没准几十年后我们的后代还
能在档案馆查到当年父母的结婚启事。

领证后，很快办婚礼这件事被摆到议
事日程上。讲真，如果不考虑双方父母感
受的话，我们就想来一场旅行结婚。但转
念一想，办传统婚宴也有好处，亲朋好友已
经许久不见，借此机会正好联络下感情。

我先生从小在上海长大，我在上海工
作生活。我俩在上海的朋友也不少。但想
到如果将江苏老家的亲朋好友都接到上海
来参加婚礼的话，多有不便。

中国素来有接亲的传统婚俗，但毕竟
盐城和上海相距300多公里，跨省接亲不
太现实。两家协商后，最终我们决定办一
次“两地婚”。我们计划在盐城办15~20桌
中式婚宴，上海则办10~12桌西式婚宴。

原以为现在结婚的新人不多，没想到
酒店、婚礼会馆、老洋房等各种场地的好日
子婚宴依然紧俏，一些好日子至少要提前
一年抢订，这有点出乎我们的意料。看了
多家场地后，我们将上海的婚宴订在了明
年五月份，地点在长宁区的一家洋房饭店。

之所以选择洋房饭店，而非传统酒店，
我们考虑到其是自带草坪的老洋房，现在
的年轻人喜欢打卡拍照，那里有复古的楼
梯、装饰、吊灯等，相对更出片。

在筹办婚礼的过程中，我同样感受到
了先生的周到与体贴。第一次考察他带我
去了不同风格的好几个场地。因为我们的
审美比较趋同，他了解到我喜欢什么风格
的场地后就自己一家家去排摸情况，然后
再把资料带回来，和我一起协商方案，宁可
自己多跑腿。

我先生之前在一家私企工作，工作特
别忙，大部分周末都没时间陪我。后来，一
方面考虑到自己的职业规划，另一方面想
要以家庭为重。他跳槽到了一家国企，留
给我的时间更多了。

有人问及我们相处的秘诀，我觉得情
侣夫妻之间有小摩擦是正常的，但抓大放
小，多些沟通，多点妥协，才更利于感情长
期的发展。

个展婚礼 口述人：花苑，1990年出生

在报纸上刊登结婚启事

旅行结婚 口述人：施小姐，1993年出生

桌数越来越少，婚礼形式越来越标新立异

婚礼是一次奇特的经历

“不要给
自 己 太 多 负
累 。 只 要 感
情好，形式并
不重要。”

结婚就应该轻轻松松的

“没准几十
年后我们的后代
还能在档案馆查
到当年父母的结
婚启事。”

两地婚礼 口述人：张玉莹，出生于1997年

“这场个展婚
礼 很 轻 盈 、很 松
弛，充满了趣味，
时隔多年仍在亲
朋心中留下了淡
淡的美好回忆。”
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